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学校党委理论学习中心组举行集体学习研讨

领题、破题、答题”三步走 提升巡察整改质效
□ 河南科技大学

河南科技大学在巡察问题整改“必答题”上坚持领
题、破题、答题“三步走”，着力破解制约改革发展的堵点
难点，推动“单点整改”转为“系统治理”，在扎实做好巡
察整改“后半篇文章”上交出了满意“答卷”。

以理论强基、整体谋划“领题”。该校党委加强“第
一议题”制度落实力度，深入学习领会和贯彻落实习近
平总书记关于巡视工作的重要讲话和指示批示精神。
学校中层领导班子换届后，第一时间修订《加强巡察整
改和成果运用办法》，明确围绕全面贯彻党的教育方针、
落实立德树人根本任务，将校内巡察监督和发现问题整
改一体部署、同步推进，健全主体明确、要求清晰的责任
体系，对制约“双一流”大学创建的疑难瓶颈问题，逐个

集体会商研究解决，组织召开专项巡察反馈会，推进巡
察发现问题真改、实改、改到位。今年以来，先后召开党
委常委会2次、巡察工作领导小组会1次，对“一把手”和

“关键少数”履职尽责不到位、改革发展任务目标完成有
差距、基层党组织建设较为薄弱等7项重点问题进行了
研究，并提出对应的8个巡察整改主攻方向。

以三方会审、协同攻坚“破题”。该校党委建立以校
纪委、组织部和巡察办为主的联合会审机制，全过程监
督指导被巡察党组织巡察整改工作，防止整改方向“跑
偏”、责任“落空”、措施“空转”。校纪委建立“双台账”
管理制度，一方面建立《巡察整改监督台账》，对超期未
改的启动预警问责机制；另一方面建立《问题线索处置
台账》，对巡察发现的问题线索优先处置，对整改不力的
干部进行提醒谈话，形成有力震慑。党委组织部把整改
成效作为干部考核“硬指标”，全过程参与整改方案台账
报告审核、专题民主生活会列席监督、集中整改跟进督
导、整改成效评估等，让组织优势转化为整改动能。巡
察办以“全链条闭环管理+标准化体系建设”为抓手，通

过“周调度+月通报”跟踪督办整改进度，坚持“制度完
善度+问题解决率”验收评估“双标准”，最后形成整改
成效分析报告。截至目前，推动巡察整改从“个案销号”
向“制度性预防”跃升，累计完善制度 148 项，建立长效
机制21个。

以双轨评估、常治长效“答题”。该校党委将问题解
决和师生满意作为巡察整改成效检验的根本遵循。整
改成效“可视化”，设计了“整改成效量化评估体系”，包
含问题解决率、制度建立率、群众满意度、长效机制覆盖
率和成果转化度等6个维度28项具体指标，以数据为支
撑检验整改质效，推动形成以评促改的良性机制。巡察
结果“最优化”，构建了“巡察—整改—治理”辐射机制，
对共性问题“未巡先改”、制度漏洞“源头治理”、治理能
力“乘数效应”，如新修订的《巡察工作规程》中增设了

“学科建设政治方向评估指标”，将学科建设情况纳入监
督体系，实现政治监督与业务监督的深度融合，发挥巡
察结果溢出效应和巡察结果标本兼治功能，做到了监督
效能的最优解。

本报讯（记者 王亚荣 摄影 张芳芳）
6月26日，学校党委理论学习中心组召开扩大
会议，围绕《党的十八大以来深入贯彻中央八
项规定精神的成效和经验》、《党政机关厉行
节约反对浪费条例》等内容开展集体学习研
讨。党委书记、校长王洪彬主持会议。

王洪彬领学《习近平关于加强党的作风
建设论述摘编》和上级有关文件精神，并结合
违反中央八项规定精神典型问题讲话。校领
导穆云超、曹亦俊等围绕学习主题，结合分管
工作做重点发言。

王洪彬指出，要以中央层面深入贯彻中
央八项规定精神学习教育工作专班、中央纪
委办公厅公开通报的四起案例为鉴，深入剖
析共性问题、深挖思想作风根源、深刻汲取惨
痛教训，清醒认识违规吃喝问题的本质和危

害，以身作则、以上率下，推动纠“四风”、树新
风向基层延伸。

王洪彬强调，要坚持学思践悟，从以“小
切口”撬动“大变局”、以清风正气涵养政治生
态、以徙木立信之举取信于民等方面，全面领
会党的十八大以来深入贯彻中央八项规定精
神的成效和经验。要正视差距不足，以学增
智筑牢思想根基，以上率下推动化风成俗，以
纪正风刹住歪风邪气，不断把党的作风建设
引向深入。要把握形势任务，在常悟常进中
增强政治修养，在履职担当中发挥示范作用，
突出整治违规吃喝、警示教育、健全长效机制
等重点，一体推进正风肃纪反腐。

学校党委理论学习中心组成员参加学
习，车辆与交通工程学院等6个二级党组织书
记列席会议。

﹃
快
递
员
﹄
蛋
白
可
将
优
质
硒
送
进
稻
米

科技日报讯（记者 陆成宽）记者日前获悉，来
自华南农业大学和河南科技大学的科研人员成功
揭示硒在水稻中转运的新机制。这为解决水稻“优
质硒”含量低难题提供了重要的理论依据，也为开
发富含优质硒的水稻新品种指明了方向。相关研
究成果近日在线发表于《植物通讯》杂志。

硒是人体必需的微量元素，它在帮助我们增强
免疫力、抗氧化和防癌方面扮演着重要角色。如果
缺硒，人们容易患上心脏病、癌症或者免疫性疾病
等多种疾病。据统计，我国大约有7亿人生活在土
壤缺硒或低硒地区，存在硒摄入量不足的潜在风
险。

水稻是全球一半人口的主粮，但自然条件下稻
米硒含量普遍不高。更关键的是，大米里的硒主要
以“硒代蛋氨酸”形式存在，人体对这种硒的吸收利
用效率较低。相比之下，另一种形态的硒——甲基
硒代半胱氨酸，更容易被人体吸收利用，而且抗氧
化和抗癌效果更好。这种优质硒大量存在于西蓝
花、大蒜等蔬菜里，但在水稻中的含量较少。

“多年来，科学家一直没探索出水稻把根部这
种优质硒运送到籽粒的机制原理，这个谜团成为提
高水稻优质硒含量的主要障碍。”论文通讯作者、华
南农业大学教授储成才说。

在这项研究中，科研人员在水稻中发现了一种
转运蛋白，名字叫NRT1.1B。“这个转运蛋白就像一
个勤劳的‘硒快递员’，在水稻营养生长期，它能把
优质硒从根部运送到茎叶，也能把茎叶里的优质硒
再运回根部暂时贮存。”储成才说，而到了水稻灌浆
期，这个转运蛋白的作用就更加突出了，它能高效
地把优质硒从根部和茎叶精准地“快递”到正在发
育的籽粒里。

“我们的目标是让每一粒稻米都能更好地满足
人体对硒的需求。”论文通讯作者、河南科技大学教
授张联合说，“这项工作只是一个开始，我们将继续深化研究，并将这些
成果转化为产品，让更多人吃上富含甲基硒代半胱氨酸的大米。”

储成才表示，这项研究不仅有助于通过育种或栽培等技术手段提高
稻米硒含量，从而提高人体摄硒量，而且还能优化硒在稻米中的存在形
态，赋予大米保健功能。 （来源：《科技日报》）

本报讯 为积极响应《“健康中国
2030”规划纲要》要求，全面提升学生健
康素养水平，第三届全国学生健康科普
知识竞赛于 2025 年 5 月下旬线上成功
举办。

竞赛启动后，校医院迅速部署宣传
动员工作，全校 1100 余名学生完成注
册，其中 884 人踊跃参与答题。经过激
烈 角 逐 ，我 校 学 生 共 有 694 人 获 一 等
奖，153 人获二等奖，26 人获三等奖，11
人获优秀奖，最终荣获“优秀组织奖”。

此次竞赛激发了学生主动学习健
康知识、关注自身健康的积极性，校医
院将以此为契机，持续深化健康教育改
革创新，丰富教育形式与内容，强化工
作针对性与实效性，助力学生健康素养
实现新提升。

（校医院）

本报讯 6月20日，郑州航空工业管理学院副校长李泽锋一行来我
校访问交流，副校长穆云超出席座谈会。

穆云超对李泽锋一行来访表示热烈欢迎，并简要介绍了学校的发展
历程、“双一流”大学创建情况，以及学校图书馆在馆藏资源优化配置、数
字资源建设等方面取得的发展成效。

李泽锋对我校在学科建设、科学研究、人才培养，以及“双一流”大学
创建等取得的成效表示赞赏，期待双方进一步增强互动交流，互学互鉴，
共同推进学校高质量内涵式发展。

座谈会上，双方围绕图书馆馆藏资源建设、信息素养教育、科技查新
服务等方面开展了深入的交流与探讨。

图书馆（档案馆）、商学院相关负责人参加会议。
（图书馆/档案馆 马保华 摄影 贺倩）

本报讯 （记者 罗旭生） 6 月 20 日，我校拖拉机
8117 班 20 余名校友荣归母校，开展毕业四十周年纪念
活动。党委书记、校长王洪彬出席座谈会，会议由副校
长王学峰主持。

王洪彬代表学校向校友们表示热烈欢迎和诚挚问
候，简要回顾了学校 70 余年的发展历程，并介绍了近
年来在人才培养、科学研究、“双一流”大学创建等方面

取得的成效。他指出，习近平总书记到洛阳考察，让我
们倍感鼓舞。学校将认真贯彻落实习近平总书记在河
南考察时的重要讲话精神，持续深化产教融合，推动技
术赋能与产业深度融合，力争在“双一流”大学创建中
实现突破，也希望校友们一如既往关心和助力母校高
质量发展。

拖拉机 8117 班许小江代表校友表示，毕业四十年

来，母校在办学规模、硬件设施、教学科研、人才培养及
社会影响力等领域实现了跨越式发展，内心倍感欣喜与
自豪，校友们深切感念母校的培育之恩，衷心祝愿母校
事业蒸蒸日上、再创辉煌。

在校期间，校友们参观了材料科学与工程学院学科
建设成果展厅，漫步美丽的校园并纷纷合影留念，重拾
青春回忆。

1981级拖拉机专业校友返校
开展毕业四十周年纪念活动

本报讯 6月25日，河南科技大学科技成果转化中心三门峡分中心
签约揭牌仪式暨科技成果发布活动在三门峡市举行。三门峡市人民政
府副市长卫祥玉、科学技术局局长张坤士、副校长曹亦俊等出席仪式。

卫祥玉表示，此次活动是三门峡市落实新时代国家发展战略，深化
校地合作，推动产业创新发展的重要里程碑，也是三门峡市与我校携手
共进，促进科技成果从“实验室”到“生产线”转化的新起点。

曹亦俊指出，中心的成立为我校和三门峡市深化科技创新和产业创
新的深度融合，培育发展新质生产力提供了新的桥梁和实践平台。未来
双方将拓宽科技成果转化的渠道，促进我校更多的科技成果转化落地，
为三门峡市的高质量发展提供强有力的智力支持。

会上，卫祥玉、曹亦俊共同揭牌。我校与三门峡市科学技术局签订
合作共建协议，并发布新材料、智能装备、农业机械、电子信息等领域的
多项最新科技成果。 （科技成果转化中心 买若毅）
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郑州航空工业
管理学院来校交流

我校科技成果转化中心
三门峡分中心揭牌成立
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